
— финансы —

По инвестициям  
среди лидеров
За последние десять лет объем инвестиций 
в основной капитал Тюменской области 
(без учета ХМАО и ЯНАО) вырос более чем в 
три раза, причем кризис последних лет 
затронул регион относительно слабо. Сни-
жение в 2015 году компенсировал 2016 год, 
по итогам которого «Тюменьстат» зафикси-
ровал рост на 14,5% до 261,5 млрд руб. (в 
целом по стране произошло снижение на 
0,9%). В марте, в отчете о деятельности пра-
вительства региона, губернатор Владимир 
Якушев подчеркнул, что почти половина 
вложений пошла в развитие обрабатываю-
щего сектора экономики. Больший, чем в 
Тюменской области, прирост объема инве-
стиций в основной капитал зафиксирован в 
очень немногих регионах. Это Камчатский 
край, Иркутская область, Архангельская 
область и Вологодская область, отмечает 
эксперт-аналитик АО «Финам» Алексей 
Калачев.

В настоящее время в региональном рее-
стре зарегистрированы 490 проектов на 
общую сумму 1,6 трлн руб., что предполага-
ет создание 43 тыс. рабочих мест. Из них в 
первой половине текущего года, по данным 
регионального департамента инвестицион-
ной политики и государственной поддерж-
ки предпринимательства, в области появит-
ся более 1,2 тыс. новых рабочих мест, а к 
2021 году ожидается создание порядка 50 
тыс. рабочих мест.

За последние три года в регионе откры-
ты 25 крупных промышленных произ-
водств, в семь из них вошел иностранный 
капитал. В регион пришли такие компании, 
как Bentec Drilling & Oilfield Systems, 
Schlumberger, Baker Hughes, Knauf, Danone, 
M C - B a u c h e m i e ,  S c h a t t d e c o r  A G , 
DynaEnergetics. В октябре прошлого года на 
инвестиционном форуме в Сочи господин 
Якушев отмечал, что российские и ино-
странные инвестиции в область соотносят-
ся как 70 к 30.

Не только нефтепереработка
Тюменская область традиционно воспри-
нимается как субъект с доминирующим 
ресурсодобывающим сектором. Если 
исключить ХМАО и ЯНАО, то нефть на тер-
ритории региона добывают лишь в Уват-
ском районе (2,3% от общероссийских объ-
емов в 2016 году), а природный газ не добы-
вают вовсе. Уже многие годы в центре вни-
мания региональных властей находится 
развитие производств по выпуску продук-
ции высокого передела. В результате если в 
2007 году доля промышленности в Тюмен-
ской области составляла 9%, то в 2016-м уве-
личилась до 37,5%.

«В то же время экономика области остает-
ся прочно привязанной к топливно-энерге-

тическому сектору. В обороте предприятий 
Тюменской области на долю добычи прихо-
дится 19,94% общей отгрузки, обрабатываю-
щие производства дают 74,08%, причем 
57,41% отгрузки (77,49% обрабатывающих 
производств) обеспечивает нефтеперера-
ботка. В обороте предприятий региона доля 
обрабатывающих отраслей составляет 
41,28%», — отмечает Алексей Калачев.

В отраслевой стратегии инвестиционно-
го развития Тюменской области до 2020 
года основными направлениями названы: 
нефтегазовая промышленность, электроэ-
нергетика, лесная  промышленность и дере-
вообработка, легкая промышленность, 
нефтегазохимия, сельское хозяйство и 
пищевая промышленность, строительство 
и промышленность строительных материа-
лов, туризм, а также транспорт и логистика.

Конечно, крупнейшие инвестиционные 
проекты, реализуемые сейчас, связаны с 
ТЭК. Это строительство комплекса «ЗапСиб-
Нефтехим» в Тобольском районе стоимо-
стью порядка $9,5 млрд, самого масштабно-
го с 1991 года нефтехимического проекта в 
России, ввод которого в эксплуатацию 
намечен на 2019 год. Также это четвертая 
очередь Антипинского НПЗ (стоимость 80 
млрд руб., 2017-2018 годы) и планы «Сургут-
нефтегаза» в период до 2025 года инвестиро-
вать 62 млрд руб. в поиск месторождений и 
добычу нефти в Уватском районе.

В других секторах среди крупнейших 
завершенных в 2016 году проектов можно 
выделить логистический комплекс ЗАО 
«Тандер», первые очереди рыбного техно-
парка ООО «Эра-98», тепличный комбинат 
«ТК Тюмень Агро», вторые линии на заводах 
«Аминосиб» (переработка пшеницы) и 
«Динаэнерджетикс» (перфораторы, кумуля-
тивные заряды). В нынешнем году в 3,6 
млрд руб. обойдется вторая очередь комби-
ната «Тюмень Агро», а на развитие фарма-
цевтического производства «Фармасинтез-
Тюмень» выделят  1,9 млрд руб.

Где ждут инвесторов
Одним из последних крупных проектов стало 
соглашение с фармкомпанией «Эвалар», под-
писанное в феврале на инвестиционном 
форуме в Сочи. Оно подразумевает строи-
тельство высокотехнологичного комплекса 
по производству фармсубстанций и перера-
ботке сырья. Стоимость проекта оценивается 
в 3-4 млрд руб. Предприятие разместится в 
«Богандинском» — одном из трех индустри-
альных парков, открывшихся в области в 
прошлом году. Его площадь — 270 га, парк 
специализируется на размещении крупных 
обрабатывающих производств. На конец года 
намечено окончание строительства в «Боган-
динском» завода по производству премиксов 
американской компании «Каргилл» (стои-
мость проекта 1,75 млрд руб.).

Первым индустриальным парком в 
Тюменской области стал «Боровский» пло-

щадью около 28 га. Он открылся в августе 
2016 года. На его территории должны поя-
виться 12 производств, суммарный объем 
инвестиций — более 1 млрд руб. Третья 
площадка строится сейчас в Тюмени на базе 
комплекса ДСК-500. В нем проекты будут 
преимущественно связаны с логистикой. В 
частности, переговоры о создании оптово-
распределительного центра  ведет X5 
RetailGroup.

Резиденты всех трех площадок, подчер-
кнули в пресс-службе губернатора, получа-
ют землю в аренду по цене от 100 руб. до 300 
руб. в месяц за гектар с подведенными сетя-
ми и дорогой, а также налоговые льготы. 
«Плюс инструменты финансовой поддерж-
ки. Эти условия уже привлекли на площад-
ки индустриальных парков семь резиден-
тов, три уже ведут строительные работы, 
еще четыре компании начнут строитель-
ство новых заводов в ближайшее время. В 
процессе подачи заявок еще 12 компаний», 
— сообщили в департаменте инвестполити-
ки Тюменской области.

В августе прошлого года, выступая на 
открытии «Боровского», губернатор Якушев 
рассказал, что власти начали изучать возмож-
ность строительства индустриальных парков 
в Ишиме, Заводоуковске, Тобольске, Ялуто-
ровске и других городах на юге области. Всего 
в Тюменской области, по данным инвестици-
онного департамента, к настоящему времени 
сформировано свыше 200 площадок, готовых 
для реализации различных проектов.

Область поможет
«В качестве базового принципа работы взят 
комплексный подход — любому новому 
инвестору предлагаются три ключевых 
инструмента: налоговые льготы, финансо-
вая поддержка и административное сопро-
вождение. Самое важное — это администра-
тивное сопровождение, при котором кура-
тор проекта 24 часа на связи», — отмечают в 
пресс-службе губернатора. Проекты стоимо-
стью выше 300 млн руб. помимо органов 
местного самоуправления сопровождает 
региональное правительство, остальные — 
инвестиционное агентство области.

Осенью прошлого года принят закон о 
предоставлении налоговых льгот на 2017 
год и плановый период до 2019 года. В нем 
говорится и о продлении части льгот, дей-
ствовавших в 2016 году. В том числе это сни-
жение региональной части налога на при-
быль до 4% и освобождение от налога на 
имущество организаций в течение трех лет 
с момента ввода в эксплуатацию при объе-
ме инвестиций от 300 млн руб. Вместе с 
этим в области готовы предоставлять льго-
ты по земельному и транспортному налогу, 
инвестиционные займы под 7% и возмеще-
ние части затрат (до 50%) по инфраструктур-
но-инженерному обустройству.

Помимо реестра инвестиционных про-
ектов, в регионе сформирован реестр 

земельных участков, предлагаемых для 
инвестпроектов. В нем указаны подробные 
характеристики каждого участка, стои-
мость его аренды и выкупа инвестором, 
обустройства, включая стоимость подклю-
чения к сетям газо-, тепло-, электроснабже-
ния. «Инвестор получает полную информа-
цию о готовых площадках для осуществле-
ния базовых расчетов по реализации инве-
стиционного проекта до его начала», — 
пояснили в пресс-службе губернатора.

Алексей Калачев считает, что принятые 
властями меры могут дать результат в буду-
щем, но сейчас оптимизм сдерживает одно 
обстоятельство: рост инвестиций не под-
тверждается ростом предпринимательской 
активности. В 2016 году в области было 
зарегистрировано 4,5 тыс. новых юридиче-
ских лиц, а ликвидировано 7,8 тыс. Такая 
картина наблюдается во всех отраслях, за 
исключением здравоохранения.

Усилия оценили
В рейтинге инвестиционной привлекатель-
ности регионов России по итогам 2016 года 
от Национального рейтингового агентства 
Тюменская область (с учетом ХМАО и ЯНАО) 
вошла в категорию «высокая инвестицион-
ная привлекательность» IC2. А в националь-
ном рейтинге состояния инвестиционного 
климата в регионах, который последние 
три года составляет Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ), в 2016-м Тюменская 
область (без учета округов) за год взлетела 
сразу на десять позиций, войдя в первую 
пятерку.

«Результат, несомненно, хороший, один 
из лучших. Одним из главных факторов, его 
обеспечивших, является, на мой взгляд, 
активная политика и деятельность регио-
нальной команды по привлечению инве-
сторов в регион, созданию условий для них. 
Портфель инвестпроектов, реализуемых в 
регионе, — лучшее тому подтверждение. 
Формальная работа по улучшению параме-
тров рейтинга таких результатов не дает, 
предпринимателей не обманешь», — рас-
сказал глава представительства АСИ в 
Уральском федеральном округе Даниил 
Мазуровский. Он добавил, что такой резуль-
тат выделяется из общей динамики в УрФО. 
Так, ХМАО поднялся на три позиции до 
девятой строчки, ЯНАО опустился на две до 
18-го места, а Курганская, Свердловская и 
Челябинская области в первую двадцатку 
рейтинга не попали.

В областном департаменте инвестполи-
тики назвали систему нацрейтинга «важней-
шим показателем состояния инвестицион-
ного климата в каждом субъекте страны» и 
подчеркнули, что останавливаться на пятом 
месте регион не планирует.

Максим Коннов

Для инвесторов все готово

На фоне падения объема инвестиций в целом по стране Тюменская область показала годовой рост на 14,5%, 
одновременно поднявшись с 15-го на пятое место в рейтинге АСИ по оценке состояния инвестклимата  
в регионах. В Тюменской области делают ставку на обрабатывающий сектор и комплексную работу  
с инвесторами — административное сопровождение, льготы и займы. Эксперты отмечают сохраняющуюся 
привязанность экономики области к ТЭК.

Экономика Тюменской области тесно связана  
с добычей и переработкой нефти
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— интервью —

Губернатор Тюменской области  
ВладимиР ЯКУшеВ рассказал о том, 
какие отрасли региональной экономи-
ки могут рассчитывать на поддержку 
областного правительства, какие инве-
сторы нужны региону и почему инве-
стиционный климат зависит от муници-
палитетов. 

— Какие знаковые события, на ваш 
взгляд, произошли в Тюменской обла-
сти в 2016 году, которые повлияли на 
узнаваемость региона в мире?
— Год выдался богатым на события, в том 
числе неординарные. Впервые мы принима-
ли чемпионат Европы по биатлону, всерос-
сийские Дельфийские игры и чемпионат по 
пахоте. Прошедший год позволил нам завер-
шить строительство многих знаковых 
инфраструктурных объектов, мостов и раз-
вязок. Завершена реконструкция нашей воз-
душной гавани — международного аэропор-
та Рощино.  Реализовать этот мегапроект, 
причем ни на минуту не останавливая дея-
тельность терминала, было сложнейшей 
задачей. И мы с ней справились. 

Ярким и запоминающимся событием 
стала наша командная работа в борьбе за 
право проведения в Тюмени чемпионата 
мира по биатлону в 2021 году. Мы показали, 
что действительно можем реализовывать 
хорошие проекты. Причем в короткий проме-
жуток времени, и делать это не только в рам-
ках нашего региона, но и далеко за его преде-
лами. Мы показали большому мировому 
сообществу, что мы региональная команда, 
способная решать любые задачи. Наверное, 
если говорить об узнаваемости в мире, то в 
прошлом и текущем годах наиболее часто 
Тюмень упоминалась именно в связи с обсуж-
дением отмены крупных международных 
соревнований по биатлону: этапа Кубка мира 
и чемпионата мира по биатлону 2021 года.
 — Какие отрасли экономики продви-
гают Тюменскую область во внешней 
среде?
— Многие тюменские бренды сейчас узнава-
емы в мире. Флагман картофелеводства агро-
фирма «КРиММ» производит 23% семенного 
картофеля России. Фанерный завод под мар-
кой «Сделано в Тюмени» экспортирует свою 
продукцию в десятки стран мира. Хорошо 
известен за пределами страны наш спортив-
ный комплекс зимних видов спорта «Жемчу-
жина Сибири».  Все больше туристов приез-
жает в Тобольск, где полностью завершена 
реконструкция кремля, появились совре-
менные интерактивные музеи, связанные с 
нашими известными земляками Менделее-
вым, Ершовым, Распутиным, а также пребы-
ванием на тюменской земле царской семьи.

Благодаря реализации проекта «Меди-
цинский город» в регионе сформировался 
кластер по оказанию высокотехнологичной 
медицинской помощи. В его состав входит и 
тюменский федеральный центр нейрохи-
рургии, получивший высокую оценку оте-
чественных и зарубежных известных ней-
рохирургов и пациентов из десятков регио-
нов нашей страны, развивается медицин-
ский туризм.

Современная Тюмень — это, прежде 
всего, столица нефтегазового сервиса и 
науки. Здесь сосредоточены ведущие науч-
но-исследовательские институты, работают 
отечественные и зарубежные заводы по про-
изводству оборудования для нефтяных и 
газовых компаний. Сформирован крупный 
нефтесервисный кластер. Мы выстраивали 
эту работу на протяжении нескольких лет. 
— Объем инвестиций в экономику 
Тюменской области за 2016 год вырос 
на 14,5%. За счет чего?   
— Основной фактор роста тюменской эко-
номики — это развитие промышленности. 
Сегодня этот сектор формирует более трети 
валового регионального продукта. Основ-
ные точки роста — это круп-
ные промышленные узлы и 

«Реальная работа  
с инвесторами идет  
в муниципалитетах»
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— авиация  —

В первый квартал 2017 года пасса-
жиропоток аэропорта Рощино пре-
высил 334 тыс. человек, что на 26% 
больше аналогичного периода 2016 
года. По данным пресс-службы 
губернатора Тюменской области, 
показатели перевозок по россий-
ским направлениям выросли на 
24% (236 тыс. пассажиров), а по меж-
дународным — на 79% (более 18 тыс.  
человек). Также выросло общее 
количество вылетов самолетов — 
2,3 тыс., что на 10% выше первых 
трех месяцев 2016 года. Такой рост 
объясняется в первую очередь рас-
ширением возможностей аэропор-
та после завершения четырехлет-
ней реконструкции стоимостью 4 
млрд руб. Сейчас площадь термина-
ла Рощино составляет 27 тыс. кв. м 
(до реконструкции — 6,5 тыс. кв. м), 
пассажиров обслуживают 15 стоек 
регистрации, пять из которых рабо-
тают на международные рейсы. 

Международный аэропорт Рощи-
но с 2014 года принадлежит аэро-
портовой сети «Новапорт». Находит-
ся в 13 км к западу от Тюмени. Имеет 
две взлетно-посадочные полосы, 
один аэровокзальный комплекс, 
который предназначен для обслу-
живания пассажиров внутренних и 
международных рейсов. Допущен к 
приему 23 типов воздушных судов и 
всех типов вертолетов. В 2016 году 
полеты из Рощино осуществлялись 
в 49 регулярных и чартерных 
направлениях, включая 11 между-
народных и 38 внутренних. Рейсы 
выполняла 71 авиакомпания, 20 из 
них работали на регулярной осно-
ве. Годовой пассажиропоток аэро-
порта по итогам 2016 года составил 
1,5 млн пассажиров и на 8,5% превы-
сил показатели 2015 года. 

Региональные позиции 
На торжественном открытии аэро-
вокзала полпред УрФО Игорь Хол-
манских заявлял, что «Рощино ста-
нет визитной карточкой региона и 
всего Уральского округа, поможет 
его дальнейшему экономическому 
развитию, привлечению инвести-
ций и новых деловых кругов». 
«Основной акцент ставится на раз-
витие Рощино, как главных «ворот 
Тюменской области». Мы добиваем-
ся того, чтобы жителям Тюмени и 
автономных северных округов 
было максимально удобно пользо-
ваться авиасообщением», — расска-
зал начальник отдела авиационной 
деятельности Рощино Михаил Руса-
ков. Задачу целенаправленно разви-
вать внутреннее авиасообщение 
неоднократно ставил губернатор 
Владимир Якушев. «Наша стратеги-
ческая цель — вернуть аэропорту 
статус межрегионального хаба, 
каким он был в советское время», — 
отмечал губернатор. В конце 2016 
года число рейсов внутри Тюмен-
ской области, ХМАО и ЯНАО возрос-
ло более чем на 20%. Сюда вошли 
такие маршруты, как Салехард, Сур-
гут, Надым, Ханты-Мансийск, Ниж-
невартовск, Урай, Советский, 
Ноябрьск и Нягань. В 2017 году 
решением Росавиации количество 
маршрутов, субсидируемых из 
федерального бюджета, снизилось с 

восьми до шести. Региональное пра-
вительство выступило в поддержку 
внутренних перелетов из Рощино и 
заявило о готовности софинансиро-
вать девять направлений: в Омск, 
Барнаул, Уфу, Томск, Усинск, Сама-
ру, Казань, поселок Стрежевой и 
Минеральные Воды. 

Среди аэропортов УрФО по ито-
гам 2016 года Рощино занимал вто-
рое место по количеству перевезен-
ных пассажиров (1,5 млн человек), 
уступая только екатеринбургскому 
Кольцово (4,2 млн человек). При 
этом по темпам наращивания годо-
вого пассажиропотока тюменский 
аэровокзал находился на первом 
месте. С показателем прироста в 
8,5% он обошел не только соседние 
аэропорты Сургута (пассажиропо-
ток увеличился на 4,7% и составил 
1,48 млн человек) и Нового Уренгоя 
(прирост 3%, 896,5 тыс. человек), но 
и Кольцово (прирост 0,9%). 

Трансферный рывок
Как отмечает исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев, главное новшество 
реконструированного аэропорта — 
обслуживание трансферных пасса-
жиров, совершающих пересадку в 
Тюмени на рейсах внутренних 
линий. «В предыдущей конфигура-
ции терминала этого не было в 
принципе. Сейчас для этого суще-
ствует специальный трансферный 
коридор. Пассажиры, не получая 
багаж, проходят на второй этаж в 
накопитель, а также при необходи-
мости регистрируются на следую-
щий рейс и все это упрощает путе-
шествие», — рассказал он. По его 
мнению, аэропорт создал достой-
ные необходимые условия, а также 
активно помогает при взаимодей-
ствии компаний, организующих 
пересадки. По итогам 2016 года 
количество трансферных пассажи-
ров увеличилось на 38% и составило 
12,4 тыс. человек.

По словам Михаила Русакова, с 
июня 2016 года команда аэропорта 
реализует стратегию по созданию 
на базе тюменского аэропорта круп-
ного стыковочного узла. В ходе 
реконструкции Рощино получил 
статус 2Э, который позволяет совер-
шать стыковочные перевозки на 
рейсах авиакомпаний, заключив-
ших многостороннее соглашение 
М2Closedfare. «Благодаря наличию 
такого соглашения пассажиры, сле-
дуя через тюменский аэропорт, 
могут приобретать единый билет до 
конечной точки маршрута по сквоз-
ному тарифу. Такой авиабилет 
обойдется пассажиру дешевле, чем 
приобретение двух авиабилетов на 
две разные авиакомпании, а также 
гарантирует ему доставку до конеч-
ного пункта даже в случае задержки 
при перелете до аэропорта стыков-
ки. При этом пассажиру доступна 
сразу вся маршрутная сеть авиаком-
паний-участников соглашения», — 
поясняет Михаил Русаков. О том, 
что трансфертным пассажирам уда-
ется экономить в Тюмени, говорит и 
Олег Пантелеев. «Пассажиры, выби-
рают Тюмень в качестве пересадки, 
потому что время стыковки доста-
точно небольшое, совокупная про-
должительность полета увеличива-

ется не драматично»,— отмечает 
аналитик. 

Сейчас в программе М2 тюмен-
ского аэропорта участвуют четыре 
перевозчика: «Оренбуржье», «Рус-
лайн», «ЮТэйр» и «Ямал». По словам 
господина Русакова, это позволит 
обеспечить для пассажиров переле-
ты по более чем 500 маршрутам с 
различных направлений со стыков-
кой в Тюмени. 

Разлет на 2017 год
В 2017 году Рощино стал базовым 
аэрохабом для авиакомпании 
«Ямал» (принадлежит ЯНАО). Как 
отмечал губернатор ЯНАО Дми-
трий Кобылкин, в перспективе 
также рассматривается вариант 
создания в тюменском авиаузле 
современной ремонтной базы для 
парка самолетов АК «Ямал». С мая 
2017 года авиакомпания открывает 
регулярные рейсы из Тюмени по 
семи новым направлениям: Сама-
ра, Ростов-на-Дону, Казань, Ниж-
ний Новгород, Краснодар, Мине-
ральные воды, Талакан. «Также 
увеличится частота популярных 
направлений в Сочи, Симферо-
поль, Анапу, Геленджик, Новоси-
бирск, Красноярск, Екатеринбург», 
— сообщают в компании. По сло-
вам Михаила Русакова, ведется 
работа по привлечению авиаком-
паний для выполнения рейсов в 
другие города России, ближнее 
зарубежье и восточные направле-
ния. «В планах — проработка орга-
низации полетов в Казахстан (Аста-
на, Алматы),  Киргизию (Бишкек, 
Ош) и Китай (Урумчи, Пекин)», — 
уточнил представитель аэропорта. 

Ожидается, что всего в 2017 году 
маршрутная сеть аэропорта Рощино 
увеличится до 52 направлений 
полетов. В международных рейсах 
будет сделан акцент на популярные 
направления: кроме маршрутов в 
Ларнаку, Тунис, Бургас, Анталию, 
откроются направления в Салони-
ки авиакомпании Ellinair и Стамбул 
авиакомпании AtlasGlobal. По мне-
нию Олега Пантелеева, для тюмен-
ского аэропорта открытие даже 
нескольких популярных направле-
ний даст серьезный прирост между-
народного пассажиропотока. 

В 2017 году Рощино планирует уве-
личить пассажиропоток на 200 тыс. 
человек. «Все инфраструктурные пре-
образования аэропорта позволяют 
обслужить 1,7 млн пассажиров, на 
которые рассчитывают в Тюмени. 
Однако не все при оценке годового 
пассажиропотока зависит от аэропор-
та», — считает Олег Пантелеев. По его 
мнению, вопрос в том, как авиаком-
пании будут развивать свои маршрут-
ные сети и каков будет спрос на пере-
возки. «Сейчас из-за укрепления 
рубля и отложенного спроса рост пас-
сажиропотока заметен, и это тенден-
ция не только тюменского аэропорта. 
Можно ожидать, что летом пассажи-
ропоток замедлится. Это случится, в 
том числе, из-за сезонного повыше-
ния цен. Но поставленные показате-
ли Рощино, скорее всего, достигнет», 
— заключил эксперт.

Алиса Глазкова

В начале 2017 года была завершена четырехлетняя реконструкция 
тюменского аэропорта Рощино (входит в группу «Новапорт»).  
В результате его пропускная способность увеличилась до 5 млн  
пассажиров в год, а площадь — до 27 тыс. кв. м. По итогам первого 
квартала аэропорт увеличил пассажиропоток почти на треть, при 
этом количество пассажиров международных рейсов выросло почти 
на 80%. В планах аэропорта получить статус межрегионального хаба 
и увеличить пассажиропоток на 200 тыс. человек за год. 

Обновленный аэропорт Рощино готов 
обслуживать трансферных пассажиров

Аэропорт Рощино 
наращивает массу 
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— интервью —

отдельные новые 
индустриальные про-

екты, реализуемые на территории 
региона.

Ядро тобольского промышленно-
го узла — нефтегазохимические про-
екты СИБУРа. Мощности «СИБУР 
Тобольска» по переработке широкой 
фракции легких углеводородов рас-
ширены до 8 млн тонн в год. В сентя-
бре 2016 года «Тобольск-Полимер» 
выпустил первую миллионную 
тонну полипропилена. За 2016 год 
произведено свыше 450 тыс. тонн 
полипропилена — это треть от обще-
российского объема. Полным ходом 
идет строительство комплекса по 
производству полимеров «ЗапСиб-
Нефтехим». Он станет самым мощ-
ным в стране и одним из крупней-
ших в мире. Общий объем инвести-
ций составит почти 0,5 трлн руб.  От 
развития мегапроекта СИБУРа мы 
рассчитываем также на мультипли-
кативный эффект — это создание 
производств, работающих в его эко-
номическом ареале. Уже сейчас в 
разных районах области реализуют-
ся новые проекты по переработке 
полимеров, производству деревян-
ных поддонов, упаковочной тары.

Антипинский нефтеперерабаты-
вающий завод — это флагман тюмен-
ского промышленного узла. В 2016 
году — в год своего десятилетия — 
завод вышел на промышленный 
режим работы с рекордной в стране 
глубиной переработки нефти 98% и 
годовой объем переработки более 9 
млн тонн. В 2017 году здесь начнут 
производить высокооктановые бен-
зины стандарта Евро-5.  Первый мил-
лион тонн тюменского металла дал 
завод «УГМК Сталь». Здесь началось 
производство металла для машино-
строительного производства.

Уватский промышленный узел в 
2016 году пополнился еще двумя 
месторождениями, введенными в 
разработку. 
— Насколько для тюменской 
промышленности актуальна 
тема импортозамещения?  
— Работа правительства области в 
части импортозамещения и взаимо-
действия с крупными заказчиками 
вышла на новый уровень. Благода-
ря понятному и конкретному алго-
ритму тюменские заводы за послед-
ний год, только в рамках программ 
поддержки правительства региона, 
поставили нефтяникам оборудова-
ния и материалов на сумму 23 млрд 
руб. Половину из этого объема 
составила импортозамещающая 
продукция.

С таким же поступательным 
эффектом идет сотрудничество в 
части осуществления работ и оказа-
ния услуг крупным заказчикам 
предприятиями области. Совокуп-
ный заказ «Роснефти», «Газпромнеф-
ти», ЛУКОЙЛа, СИБУРа предприяти-
ям области составил более 100 млрд 
руб. Это в существенной мере 
помогло нам снизить негативный 
эффект от спада в строительной 
индустрии.

В импортозамещении мы делаем 
ставку и на развитие биотехнологий. 
Знаковый проект в этой сфере — 
строительство завода по глубокой 
переработке пшеницы «Аминосиб» в 
Ишимском районе. Это одно из трех 
предприятий по производству лизи-
на, строящихся в России, причем 
единственное за Уралом. Оно, по 
сути, восстанавливает в России 
отрасль биотехнологий.  Это новое 
крупное производство, на котором 
не только будет производиться агро-
промышленная продукция с высо-
кой добавленной стоимостью, но и 
будет обеспечиваться ее диверсифи-
кация. Продукты глубокой перера-
ботки зерна могут использоваться в 
пищевой промышленности и для 
кормления животных, что решит 
задачу импортозамещения для 
животноводческих предприятий 
промышленного типа. 
— К каким проектам в Тюмен-
ской области вы видите инте-
рес у инвесторов? Устраивает ли 
вас такое положение дел или вы 
бы хотели перенаправить инве-
стиции в другие сферы? 
— Для нас важны все инвесторы, не 
только гиганты, но и средний биз-
нес, и малый. Важны все те, кто 
верит в Тюменскую область, вкла-
дывается в нее, создает новые рабо-
чие места. Развитие экономики 
напрямую связано с инвестициями, 
а значит созданием благоприятных 
условий для реализации проектов. 
Прилагаем максимум усилий, 
чтобы регион оставался привлека-
тельным для вложения средств, 
ведения бизнеса и открытия пред-
приятий. Внедрена система разви-
тия инвестиционной деятельности 
в муниципальных образованиях. 
Все понимают, что реальная работа 
с инвесторами идет в муниципали-
тетах. Именно администрация рай-
она или города — ключевое звено в 

поддержке предпринимательского 
сообщества и в формировании 
инвестиционного климата, как 
отдельного муниципалитета, так и 
всего региона.

Несколько лет назад мы взяли 
курс на развитие промышленного 
сектора экономики в трех направле-
ниях одновременно: это работа по 
реализации крупных индустриаль-
ных проектов и развитию промыш-
ленных узлов; создание индустриаль-
ных парков; открытие целой серии 
небольших производств в муници-
пальных районах, в формате «малой 
индустриализации», чтобы люди на 
селе получали новые рабочие места 
по принципу «здесь и сейчас». 

Дальнейшее индустриальное раз-
витие области мы в значительной 
степени связываем с созданием и 
запуском индустриальных парков и 
экономических зон. В 2016 году их 
открыто три — в Тюмени, поселках 
Боровский и Богандинский Тюмен-
ского района. Резидентам таких пло-
щадок земельный участок предо-
ставляется в аренду по цене от 100 до 
300 руб. в месяц за гектар. Все сети и 
дорога подводятся бесплатно, а нало-
говые льготы предоставляются авто-
матически. Плюс подключаются 
инструменты финансовой поддерж-
ки. Эти условия уже привлекли на 
площадки индустриальных парков 
семь компаний резидентов, три из 
них уже ведут строительные работы, 
еще четыре компании начнут строи-
тельство новых заводов весной этого 
года. В процессе подачи заявок еще 
12 компаний.

Нами будет продолжена работа 
по привлечению инвестиций на 
территорию муниципалитетов на 
основе планово-проектного подхо-
да. Такие планы сформированы для 
каждой территории, исходя из ее 
ресурсов и преимуществ, определе-
ны локомотивные инвестицион-
ные проекты, а для каждого проекта 
предусмотрены площадки. 

Развивается схема привлечения 
инвестиций с помощью механизма 
государственно-частного партнер-
ства. Важной вехой стало заключе-
ние восьми концессионных согла-
шений в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства. Совокупный 
объем инвестиций по этим проек-
там составит почти 2 млрд руб. Из 
этой суммы только 214 млн руб. 
предоставит областной бюджет. 
Таким образом, на 1 рубль бюджет-
ных инвестиций в регион будет 
привлечено более 8.
 — Может ли стать одним из 
драйверов региональной эко-
номики внутренний туризм?  
— Туристический потенциал 
Тюменской области огромен: роди-
на Дмитрия Менделеева, Петра 
Ершова, Саввы Мамонтова, Григо-
рия Распутина. Знаменитые горя-
чие источники. Абалакский Свято-
Знаменский монастырь. Речной 
туризм по Иртышу. Это места, кото-
рые сегодня собирают определен-
ное количество туристов. Вокруг 
них мы формируем события. Поль-
зуются спросом наша областная сто-
лица, и, как мы говорим, жемчужи-
на Сибири — Тобольск, наши малые 
города — Ишим, Заводоуковск и 
Ялуторовск и другие территории. 
Например, народные гулянья 
«Сибирская масленица» складыва-
ются в образ блинной столицы Рос-
сии — Ялуторовска, куда посмо-
треть, как выпекают  гигантский 
блин, съезжаются не только из близ-
лежащих населенных пунктов. 
Событийный отдых — востребован-
ный тренд. Тюменская область 
интересна и своей уникальной при-
родой, она в тридцатке лучших 
туристических регионов России. 

Мы продолжаем развивать тури-
стическое направление. Уделяем 
огромное внимание и нашей транс-
портной инфраструктуре. В про-
шлом году мы успешно завершили 
реконструкцию аэропорта Рощино. 
Современный аэропорт- это тоже 
важно для комфорта туристов. 

С помощью  инструментов, кото-
рое имеет региональное инвести-
ционное агентство, мы поддержива-
ем те сферы бизнеса, которые как 
раз обслуживают наш внутренний 
туризм —  это и небольшие гостини-
цы, кафе. Без инфраструктуры  
сегодня турист никуда не поедет. 
Поэтому эти направления мы будем 
развивать и поддерживать.  

Статистика говорит о том, что 
интерес к региону растет, поток 
туристов из других субъектов РФ, в 
том числе и из-за рубежа, — тоже. И 
мы его подогреваем разными 
новинками. Например, дорабатыва-
ем интерактивный музей, связан-
ный с такой фигурой как  Дмитрий 
Менделеев. Большой проект — соз-
дание музея семьи Романовых в 
Тобольске. Около восьми месяцев 
она находилась там до того, как  их 
перевезли в Екатеринбург. Это 
будет очень интересный проект, 
который расскажет об истории 

семьи Романовых и их трагедии, а 
также в целом об истории государ-
ства российского. Его уникальность 
в том, что музей расположится в том 
доме, где находилась семья Романо-
вых в Тобольске. 

В последние годы начинает наби-
рать обороты медицинский туризм. 
Приехать в Тюменскую область и 
получить высококвалифицирован-
ную медпомощь становится востре-
бованной услугой. 

Намерение сделать внутренний 
туризм конкурентоспособным долж-
но опираться на эксклюзивность 
предложений, современные техно-
логии управления отраслью, гости-
ничный сервис и высокое качество 
работы всей индустрии туризма. Мы 
можем привлекать миллионы тури-
стов ежегодно. Но для этого надо соз-
дать соответствующую инфраструк-
туру, что требует колоссальных 
предварительных затрат. Сегодня 
нельзя надеяться на  энтузиастов, 
которые приедут и обойдутся без 
бытовых удобств. Поэтому нам 
нужны грамотные и привлекатель-
ные инвестиционные проекты, а их 
могут создать только высокопрофес-
сиональные специалисты. 
 — Одной из сильных отраслей 
экономики Тюменской обла-
сти является сельское хозяй-
ство. Какие планы у региональ-
ного правительства по разви-
тию АПК? 
— Мы обладаем серьезным земель-
ным ресурсом, и это одна из точек 
роста территории. Еще в царской 
России наш край славился своим 
маслом. А сегодня сельское хозяй-
ство стало не менее технологичной 
отраслью, чем добыча углеводоро-
дов. Заниматься развитием сельско-
го хозяйства нужно не только ради 
обеспечения продовольственной 
безопасности. В регионе более трети 
жителей живут в сельской местно-
сти. Важно сохранить их уклад 
жизни, обеспечить занятость и соз-
дать комфортные условия прожива-
ния на селе. Устойчивые аграрные и 
современные предприятия — это 
стабильные рабочие места, доход 
для семьи.   Оставляет желать лучше-
го менеджмент сельхозпредприя-
тий. Недостаточно эффективно 
ведется снижение издержек произ-
водства. Преобладают ожидания 
постоянного увеличения государ-
ственной поддержки. Но конкурен-
цию сегодня выдерживает тот, кто не 
только умеет производить, чему мы, 
нужно сказать, за последние годы 
неплохо научились, но и продавать. 
Необходимо меняться и реагировать 
на новые требования рынка.

Считаю, что предприятия, пере-
рабатывающие продукцию регио-
нального АПК и производящие про-
дукты питания, не полностью 
использовали ресурс, предоставлен-
ный текущим периодом для обеспе-
чения роста. Понимая это, а также то, 
что развитие сельских территорий 
во многом зависит от реализации 
крупных проектов индустриального 
уровня мы начали реализацию цело-
го ряда таких проектов: это комплекс 
по выращиванию, переработке 
индейки в Юргинском районе; пти-
цефабрика «Пышминская» заверша-
ет, а «Боровская» начинает масштаб-
ную реконструкцию и модерниза-
цию своих производственных мощ-
ностей; заканчивается строитель-
ство крупных молочных комплексов 
в Голышмановском и Ярковском 
районах; в Нижнетавдинском райо-
не  идет строительство крупного сви-
нокомплекса «Тюменский» с соб-
ственной первичной переработкой 
и комбикормовым цехом; в Тюмен-
ском районе введен в эксплуатацию 
тепличный комбинат «ТюменьАгро» 
общей площадью 16 га. Совокупный 
объем инвестиций только в эти про-
екты составляет порядка 24 млрд 
руб., а их реализация даёт более 1,3 
тыс. только прямых новых рабочих 
мест. 

Вместе с тем дальнейшее разви-
тие сельского хозяйства мы видим 
через усиление кооперации и нара-
щивание вовлечения людей и 
малых форм хозяйствования в эту 
модель. Сейчас в области работают 
116 сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов, сотруднича-
ющих с 25,5 тыс. личных подворий. 
Более 10 лет ежедневно кооперати-
вы закупают молоко у личных подво-
рий. В 2016 году заготовлено и реали-
зовано около 50 тыс. тонн молока. 
Дополнительный доход населения 
составил почти 1,2 млрд руб. 

В 2016 году восемь сельскохозяй-
ственных потребительских коопе-
ративов получили гранты на разви-
тие материально-технической базы. 
Господдержка сельскохозяйствен-
ных кооперативов должна увели-
чить силу притяжения, с которой 
они вовлекают личные подсобные 
хозяйства в агропромышленное 
производство, помогают эффектив-
но наладить сбыт продукции.

Беседовал Алексей Буров 

«Реальная работа с инвесторами 
идет в муниципалитетах»

с.9
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экономика региона тюменская область
Нефть высокого передела 
Отрасль нефтедобычи в Тюменской области 
остается в числе главных драйверов  
региональной экономики. В последние годы 
в регионе активнее развиваются проекты  
по переработке углеводородов. Акцент  
на высокотехнологичных производствах  
подталкивает область к подготовке  
собственных специалистов. 

— переработка  —

добыча сохраняет позиции
В Тюменской области открыты 43 
месторождения углеводородного 
сырья. По данным отраслевого пор-
тала Neftegaz.ru, извлекаемые запа-
сы нефти по категориям С1+С2 
составляют свыше 450 млн тонн. В 
2016 году на территории региона по 
разным оценкам добыли 11,8-12,5 
млн тонн нефти, сохранив показате-
ли предыдущего года. Основные 
точки роста региональной эконо-
мики — крупные промышленные 
узлы (уватский, тюменский и 
тобольский) в большей степени свя-
заны с нефтедобычей и нефтепере-
работкой.

Основная нефтедобыча в регио-
не сосредоточена в уватском про-
мышленном узле. Разработкой 
семи его месторождений занимают-
ся дочерние предприятия компа-
нии «Роснефть». По оценкам «Рос-
нефти», на 1 января 2017 года 
общий объем геологических запа-
сов этих месторождений равен 167 
млн тонн. Одна из крупнейших 
«дочек» ООО «РН-Уватнефтегаз» по 
итогам 2016 года увеличила объем 
годовой добычи на 5% до 11,6 млн 
тонн нефти. В 2016 году 
«РН-Уватнефтегаз» в рамках освое-
ния Уватского проекта, в том числе 
мероприятий по восполнению про-
мышленных запасов углеводоро-
дов и обеспечению устойчивого 
роста добычи в среднесрочной и 
долгосрочной перспективе, полу-
чил право на пользование недрами 
трех лицензионных участков — 
Юганского-13, Юганского-20 и Тай-
тымского — для геологического 
изучения, разведки и добычи угле-
водородного сырья. Извлекаемые 
запасы нефти новых участков 
составляют 4,5 млн тонн, ресурсы 
— 73 млн тонн. К вводу в эксплуата-
цию готовятся три новых месторож-
дения — Северо-Тямкинское, Севе-
ро-Тамаргинское и Косухинское. 

ОАО «Сургутнефтегаз» в сентябре 
2016 года открыло Южно-Нюрым-
ское месторождение, которое в ком-
пании называют ключевым в уват-
ском кластере. Извлекаемые запасы 
нефти по категориям C1+C2 состав-
ляют 8,5 млн тонн. В первый год 
работы промысла компания плани-
рует добыть более 140 тыс. тонн 
нефти. Объем вложений в обустрой-
ство месторождения составил 15,2 
млрд руб. В Уватском районе «Сур-
гутнефтегаз» также владеет лицен-
зиями на пользование недрами в 
пределах Нелымского, Шалимов-
ского и Демьянского участков недр. 
Как отмечают в пресс-службе компа-
нии, по условиям инвестиционного 
соглашения с правительством 
Тюменской области, «Сургутнефте-
газ» в 2016-2025 годы планирует 
инвестировать в освоение трех 
участков 56,1 млрд руб.

Нефтедобыча влияет на значи-
тельную часть промышленного сек-
тора в регионе. По итогам 2016 года 
индекс промышленного производ-
ства вырос на 4,6%, в том числе за 
счет предприятий нефтеперераба-
тывающей отрасли. Как отмечал в 

своем отчете перед Тюменской 
областной думой губернатор Евге-
ний Якушев, именно нефтяные ком-
пании обеспечили предприятия 
заказами на импортозамещающую 
продукцию. По итогам прошлого 
года тюменские заводы в рамках 
правительственных программ под-
держки поставили оборудования и 
материалов на 23 млрд руб., полови-
на этого объема пришлась на 
импортозамещение. Совокупный 
заказ нефтяных компаний, таких 
как «Газпром нефть», «Роснефть», 
ЛУКОЙЛ и СИБУР предприятиям 
области превысил 100 млрд руб.

В числе успешных тюменских 
практик импортозамещения можно 
выделить «Сиббурмаш», который 
провел полный цикл работ по созда-
нию технологического оборудова-
ния для крепления и освоения сква-
жин после зарубки боковых ство-
лов. Ранее поставкой такого обору-
дования и оказанием необходимых 
услуг занимались только зарубеж-
ные компании. В 2016 году с отече-
ственной компанией было заключе-
но 56 контрактов. 

Высокий передел не предел 
Развитие нефтепереработки в 
Тюменской области в последние 
годы идет быстрыми темпами. 60% 
инвестиций в Тюменскую область 
являются инвестициями в обраба-
тывающий сектор. Об этом в рамках 
дней Тюменской области в Совете 
Федерации рассказал вице-губерна-
тор Вадим Шумков. По его словам, 
за последние десять лет в Тюмени 
были открыты 35 новых обрабаты-
вающих производств. «Вопреки рас-
пространенному мнению, ресурсо-
добывающий сектор не является 
определяющим в структуре эконо-
мики нашего региона. Доля тюмен-
ской нефти в общероссийских объ-
емах относительно незначительна 
и по итогам 2016 года составляет 
2,3%. Это 13-е место среди субъектов 
РФ. Экономика региона диверсифи-
цирована, о чем свидетельствует 
структура внутреннего региональ-
ного продукта. Если в 2007 году 
доля промышленности составляла 
лишь 9%, то в 2016-м увеличилась до 
37,5%. Причем в основе этого роста 
лежит развитие обрабатывающих 
секторов за счет ввода новых высо-
котехнологичных производств», — 
пояснял Владимир Якушев в ходе 
выступления в Совете Федерации.  

В число крупных перерабатыва-
ющих предприятий тюменского 
промышленного узла входит Анти-
пинский нефтеперерабатывающий 
завод (Антипинский НПЗ, входит в 
группу компаний «Новый поток»). 
Первая очередь проекта была запу-
щена в 2006 году. К 2016 году завод 
увеличил глубину переработки 
нефти с 55% до рекордной в стране в 
98%. По итогам прошедшего года 
НПЗ переработал более 7,8 млн 
тонн нефти. Сейчас качество его 
дизельного топлива соответствует 
качеству Евро-5. В 2017 году пред-
приятие запустит производство 
бензина стандарта Евро-5. На терри-
тории НПЗ планируется создать кла-
стер химических производств. 

Основа тобольского промышлен-
ного узла — нефтегазохимические 
проекты СИБУРа. В марте 2016 года 
компания объединила в нефтехи-
мический кластер свои тюменские 
проекты. В него вошли предприя-
тие по переработке широкой фрак-
ции легких углеводородов (ШФЛУ,) 
«СИБУР Тобольск» (показатели 
газофракционирования — 7,1 млн 
тонн в 2016 году), комплекса по про-
и з в о д с т в у  п о л и п р о п и л е н а 
«Тобольск-Полимер» (почти 500 тыс. 
тонн продукции в год) и комплекс 
по переработке углеводородного 
сырья «Западно-Сибирский нефте-
химический комбинат» (Запсиб-
нефтехим). «Новая бизнес-единица 
будет управлять работой всех про-
изводств, включая газофракциони-
рующие мощности, производство 
мономеров, МТБЭ, пропилена, 
полипропилена, электрической и 
тепловой энергии, а также вести 
подготовку к операционной дея-
тельности «Запсибнефтехима»», — 
поясняют в СИБУРе.  

Главным тобольским проектом в 
компании называют «Запсибнефте-
хим», который реализуется с февра-
ля 2015 года. Территория застройки 
— 460 га. По объему инвестиций 
проект входит в пятерку крупней-
ших нефтехимических строек в 
мире. В планах компании создать 
крупнейшее нефтехимическое про-
изводство в России, выпускающее 
полиэтилен и полипропилен сово-
купной мощностью 2 млн тонн в 
год. Общий объем инвестиций в 
«Запсибнефтехим» оценивается в 
$9,5 млрд, из которых до $1,75 млрд 
может быть привлечено из средств 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ) в качестве долгового 
финансирования. Около $3,3 млрд 
обеспечат международные соинве-
сторы, Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) и коммерче-
ские банки. Завершить строитель-
ство планируется до 2019-2020 года. 
«От развития проектов СИБУРа мы 
рассчитываем на мультипликатив-
ный эффект. Уже сейчас в разных 

районах области строятся новые 
предприятия по переработке поли-
меров, производству деревянных 
поддонов, упаковочной тары», — 
отмечает Владимир Якушев.

Кроме двух крупных перераба-
тывающих проектов в регионе 
работают предприятия по произ-
водству нефтегазового оборудова-
ния. В том числе завод «Сибнефте-
маш» (принадлежит группе ГМС) и 
завод по производству нефтепо-
гружного силового кабеля ООО 
«Тюменский завод нефтепромысло-
вого оборудования» (компании Бей-
кер Хьюз). 

По мнению доцента кафедры 
переработки нефти и газа Тюмен-
ского индустриального университе-
та Сергея Семухина, развитие и 
крупных и небольших производств 
обусловлено не только тем, что 
регион обладает достаточно боль-
шими запасами нефтегазовых зале-
жей, но и созданными условиями 
для переработки нефти и газа. 
«Выработка нефтепродуктов высо-
кого качества (моторных топлив и 
сырья для нефтехимии) позволит 
расширить инфраструктуру горо-
дов Тюменской области и ускорить 
темпы их роста», — добавляет экс-
перт. Сергей Семухин отмечает, что 
эффективность использования 
нефтегазовых ресурсов оценивает-
ся степенью их передела. «Чем 
выше передел ресурсов, тем эффек-
тивнее их использование. Несо-
мненно, переработка нефтегазово-
го сырья выходит гораздо выгоднее 
добычи, поскольку нефтепродукты 
стоят дороже и торговля ими рента-
бельнее», — рассказывает он.

инновации складывают  
из кадров 
Для постоянного развития нефтепе-
рерабатывающей отрасли в Тюмен-
ской области особое внимание уде-
ляют подготовке квалифицирован-
ных специалистов. Поскольку флаг-
маны отрасли пришли в регион из 
Москвы со своей рабочей коман-
дой, областные власти активно про-

двигают политику обучения мест-
ных кадров. На одной из рабочих 
встреч с руководством СИБУРа Вла-
димир Якушев отметил, что на пред-
приятии должно работать больше 
тюменцев. «Хотелось бы, чтобы не 
одна треть, а гораздо больше пред-
ставителей нашего региона работа-
ли на этой площадке. Понимание и 
взаимодействие с руководством 
компании есть, образовательные 
программы подготовки специали-
стов выстраиваются с учетом 
потребности СИБУРа», — отметил 
губернатор. 

В 2015 году СИБУР перенес из 
Москвы в Тюмень два важных адми-
нистративных актива: центр управ-
ления эффективностью производ-
ства компании, а также «СИБУР 
Автоматизацию». Центр координи-
рует работу более 16 тыс. инжене-
ров, технологов, механиков, метро-
логов, энергетиков и других техни-
ческих специалистов на 26 площад-
ках компании. По словам главного 
операционного директора СИБУРа 
Михаила Карисалова, компания 
концентрирует в регионе не только 
производственные мощности, но и 
интеллектуальный потенциал. В 
феврале 2016 года СИБУР открыл в 
Тюмени центр компетенций НИПИ-
ГАЗ по механике, метрологии и 
энергетике. В нем работают 400 
высококвалифицированных специ-
алистов, обслуживающих площад-
ки компании по всей России. В 
марте 2017 года представитель ком-
пании рассказал, о планах по 
открытию на базе СИБУРа учебного 
центра в Тобольске. Он должен 
стать общей образовательной пло-
щадкой для сотрудников и кандида-
тов из разных регионов присут-
ствия компании. 

Подготовкой тюменских кадров 
более восьми лет занимается 
Сибирский тренинговый центр 
«Шлюмберже» (компания также вла-
деет двумя заводами на территории 
области). С 2008 года с его помощью 
практические инженерные навыки 
получили более 22 тыс. человек. 

Центр занимает площадь 150 га, в 
которую входят учебные корпуса 
(всего 18 аудиторий) и жилые кор-
пуса (324 комнаты). Кроме того на 
площадке расположена буровая 
установка, полностью оборудован-
ная для спуско-подъемных опера-
ций в скважине глубиной почти 1 
км, площадка геофизических иссле-
дований, восемь лабораторий и 
трасса для тренировок по безопас-
ному вождению крупногабаритных 
и легковых транспортных средств. 
Учебный проект предусматривает 
обучение 350 человек ежедневно на 
курсах продолжительностью от 
одного дня до двух месяцев.  

Региональные власти планиру-
ют выйти на мировой рынок нефте-
газовых технологий. Так в рамках 
российского инвестиционного 
форума в Сочи в марте 2017 года 
правительство Тюменской области 
подписало соглашение с разработ-
чиком программного обеспечения 
для «умного бурения» компанией 
«Геонавигационные технологии» 
(GTI). Согласно подписанному доку-
менту, GTI будет обмениваться с 
регионом инновационным опы-
том, а также откроет свое представи-
тельство. «Привлекая сильных 
игроков рынка нефтегазовых разра-
боток, мы рассчитываем оказать 
существенное влияние на развитие 
российских технологий, которые в 
будущем позволят занять достой-
ное место в качестве экспортера 
инновационных решений для 
мировой нефтегазовой отрасли», — 
заявлял на сочинском форуме Вла-
димир Якушев. «Инициативы, кото-
рые развивает и поддерживает пра-
вительство Тюменской области, 
делают регион привлекательным 
для компаний, создающих высоко-
технологичные продукты для 
нефтегазовой отрасли», — отметил 
генеральный директор GTI Сергей 
Стишенко. 

Алиса Глазкова 
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Сибирская кормилица 

— сельское хозяйство —

Первым было яйцо
Развитие агропромышленного ком-
плекса в Тюменской области всегда 
велось ударными темпами. По дан-
ным директора областного департа-
мента АПК Владимира Чейметова, к 
этому имеются серьезные предпо-
сылки: на данный момент в регионе 
почти 35% населения проживает в 
сельской местности, действуют 269 
крупных сельскохозяйственных 
предприятий, 116 сельскохозяй-
ственных потребительских коопе-
ративов, более тысячи крестьянско-
фермерских хозяйств и свыше 162 
тыс. личных подсобных хозяйств. 
Работа предприятий отрасли при-
водит к стабильному росту объема 
производства сельхозпродукции. В 
2015 году он составил 67,1 млрд 
руб., а в 2016 году — 70,4 млрд руб. В 
2015 году это позволило области 
занять первое место в России по 
среднегодовой яйценоскости кур-
несушек и второе место в УрФО по 
надоям молока на одну корову. В 
2016 году регион занял первое 
место в УрФО по урожайности зер-
новых культур, овощей и картофе-
ля, в общероссийском рейтинге 
урожайности овощей — пятое 
место, а по урожаю картофеля — 
шестое место.

«Самый «зримый» результат рабо-
ты  аграриев в том, что регион полно-
стью обеспечивает себя основными 
видами сельскохозяйственной про-
дукции. На душу населения произ-
водится 927 кг зерна, 400 кг картофе-
ля, 118 кг овощей, 71 кг мяса (в убой-
ном весе), 362 кг молока, 978 штук 
яиц. Тюменская область на 90% обе-
спечивает потребности жителей в 
овощах, на  97% — в мясе и  мясопро-
дуктах. А потребности в хлебопро-
дуктах, картофеле и яйце перекры-
вает в два-три раза», — отмечают в 
региональном департаменте АПК.

Таким образом, агропромыш-
ленный комплекс региона на дан-
ный момент производит 5,4% вало-
вого регионального продукта 
(например, в 2007 году этот показа-
тель равнялся 4,6%). В общероссий-
ских показателях доля региона 
составляет 1,3% (28-е место в общем 
рейтинге). В структуре валового 
сельскохозяйственного производ-
ства по УрФО доля Тюменской обла-
сти составляет 21,4% (регион зани-
мает третье место по объему валово-
го производства).

Тюменская область  
закрывает молочный вопрос
Значительный рост отрасли в 
последние годы обеспечивает реги-
ону крупные инвестиционные про-
екты. Общий объем инвестиций в 
региональный АПК в 2006-2015 
годах составил 70,2 млрд руб., а в 
2016 году совокупный объем инве-
стиций в проекты, которые уже 
либо реализованы, либо планиру-
ются к завершению, составил 24 
млрд руб. Как отмечают в профиль-
ном ведомстве, наиболее приори-
тетным направлением в регионе в 
прошедшем году стало строитель-
ство крупных молочных комплек-
сов в Голышмановском и Ярков-
ском районах. По словам тюмен-
ских аграриев, перерабатывающие 
предприятия региона уже несколь-
ко лет испытывают нехватку каче-
ственного сырья. «Мы бы увеличи-
ли продовольственную линейку 
полутвердых сыров при условии 
наличия молока, но его сейчас не 
хватает», — отметили, в частности, в 
компании «Исеть-Молоко». 

К решению проблемы дефицита 
молочного сырья в регионе подош-

ли сразу две крупные компании — 
агрофирма «Междуречье» (входит в 
группу компаний «ЭкоНива») и ООО 
«Тюменские молочные фермы» 
(совместный проект группы компа-
ний «Дамате» и Danone). Фирма 
«Междуречье» в первой половине 
должна запустить молочный ком-
плекс на 1,8 тыс. коров в Ярковском 
районе. Проект реализуется с 2013 
года. У «Дамате» и Danone проект 
более грандиозный: в 2017 году они 
собираются ввести в эксплуатацию 
молочно-товарный комплекс на 4,6 
тыс. голов в Голышмановском райо-
не. В течение 2017 года на новом 
комплексе будут проходить осеме-
нение и отелы. Тем не менее, уже в 
этом году предприятие планирует 
произвести 4,8 тысяч тонн молока. 
После выхода предприятия на пол-
ную мощность комплекс будет про-
изводить порядка 40 тыс. тонн 
молока в год. Таким образом, новый 
завод станет крупнейшим в регионе 
производителем молока.

Пошли свиньей
В Нижнетавдинском районе идет 
строительство крупного свиноком-
плекса «Тюменский» с собственной 
первичной переработкой и комби-
кормовым цехом, который позволит 
увеличить производство свинины в 
убойном весе на 19 тыс. тонн ежегод-
но. Проект был задуман в 2013 году 
— именно тогда было подписано 
соглашение о его реализации между 
губернатором Тюменской области 
Владимиром Якушевым и генераль-
ным директором АО «Сибирская 
аграрная группа» Андреем Тютюше-
вым. Тогда предполагалось, что ком-
плекс будет состоять из двух свино-
водческих ферм на 4,8 тыс. свинома-
ток каждая с годовым объемом про-
изводства 25 тыс. тонн свинины в 
живом весе. По подсчетам компа-
нии, к 2017 году поголовье свино-
комплекса должно было достичь 125 
тыс. животных. 

Изначально предполагалось, что 
общий объем инвестиций в проект 
составит порядка 6,5 млрд руб. Но в 
2016 году стало известно о перефор-
матировании проекта и сумма инве-
стиций снизилась до 1,7 млрд руб. 
Как пояснили в компании, поводом 
для этого послужили санкции, из-за 

которых свиноматки «гибридных 
пород», являющиеся валютным 
товаром, стали недоступны для рос-
сийских предпринимателей. В 
целом, как отмечают в департаменте 
АПК, компания сумела справиться с 
трудностями и в июле 2017 года 
завершит строительство первой оче-
реди свинокомплекса. «Сейчас 
„Тюменский” предполагает замкну-
тый цикл производства. Проект рас-
считан на 23 тыс. голов единовре-
менного содержания, включая соб-
ственный цех первичной переработ-
ки и комбикормовой завод мощно-
стью — 10 тонн в час. В первую оче-
редь комплекса входят: площадка из 
шести корпусов (корпуса репродук-
тора, доращивания и откорма), кон-
трольно-пропускной пункт, зона 
карантинного содержания, станция 
водоподготовки. В настоящее время 
закончены работы по подготовке 
фундаментов комплекса, смонтиро-
вано ограждение, построены КПП и 
сопутствующие основному произ-
водству здания. В некоторых корпу-
сах уже начат монтаж немецкого 
оборудования», — отметили в 
департаменте.

Птичники укрепляются
В Юргинском и Заводоуковском 
районах в 2017 году планируется 
открытие крупного комплекса по 
выращиванию и переработке 
индейки. Оператором проекта явля-
ется компания «Абсолют-агро» 
(дочка «Рускома»), которая направи-
ла 2,2 млрд руб. на строительство 
фермы по производству индейки и 
цеха убоя. Открытие первого этапа 
проекта намечено на весну 2017 
года. К этому времени должна будет 
завершиться стадия строительства. 
На данный момент уже готова пер-
вая площадка (всего их четыре, на 
каждой по девять корпусов). На 
днях в нее уже были завезены из 
Московской области более 37 тыс. 
инкубационных яиц индейки. На 
второй площадке уже устанавлива-
ется необходимое оборудование. 

По проекту комплекс станет 
одним из самых больших в регионе 
и займет более 300 гектаров. Объе-
мы производства должны позво-
лить выращивать не менее 270 тыс. 
голов птицы. В перспективе ком-

плекс позволит выращивать в пре-
делах 10 тыс. тонн продукции в год. 

Активным развитием отрасли 
занялись и другие птицеводы. Так, 
один из крупнейших сельхозпред-
приятий области — птицефабрика 
«Тюменский бройлер» (группа 
«Продо») поставила задачу обновле-
ния основных фондов. По словам 
директора птицефабрики Оксаны 
Величко, модернизация ждет систе-
мы энергообеспечения, водообе-
спечения и водоочистки: «Мы наме-
рены обновить котлы и трансфор-
маторные подстанции, чтобы повы-
сить надежность всей системы».  

Параллельно специалисты 
фабрики будут решать рыночные 
задачи. Кроме халяльной продук-
ции под торговой маркой «Халиф», 
здесь планируют выпустить  новые 
виды продукции в линейке преми-
ального бренда «Рококо». «Чтобы 
повысить доступность нашей про-
дукции ставим перед собой задачу 
присутствия в каждой приспосо-
бленной для продажи торговой 
точке Тюмени. Будь то торговая сеть 
или локальный магазин», — поясни-
ли в компании. Ранее сообщалось, 
что «Тюменский бройлер» планиру-
ет до 2019 года направить на модер-
низацию предприятия 4 млрд руб. В 
рамках модернизации предприятие 
планирует построить в селе Борки 
Тюменского района новый репро-
дуктор, что позволит увеличить 
объем производства на 90%.

Без лизина не поедешь 
В сфере растениеводства на данный 
момент в регионе близится к завер-
шению последняя третья очередь 
завода по производству аминокис-
лот — «АминоСиб» (проект ведет 
агрохолдинг «Юбилейный»). После 
того как завод по глубокой перера-
ботке пшеницы выйдет на проект-
ные мощности, он станет вторым 
крупнейшим в России заводом по 
производству лизина (30 тыс. тонн в 
год). Самым крупным проектом в 
этой сфере является проект компа-
нии «Приосколье» в Белгороде, 
который рассчитан на производ-

ство лизина до 70 тыс. тонн. Правда, 
этот завод тоже еще строится. 
Общий объем инвестиций в тюмен-
ский проект — порядка 5 млрд руб.

Кроме лизина на тюменском 
заводе будут производиться и дру-
гие продукты: крахмал, глютен, 
белково-минеральные витаминные 
компоненты и спирт. Планируется, 
что из тонны пшеницы будет произ-
ведено 250 кг лизина, 100 кг глюте-
на, 170 литров спирта, 200 кг кормо-
вого концентрата. 

На данный момент в России 
никто не производит лизин — весь 
он поступает из-за рубежа — до вве-
дения санкций продукт закупался в 
Европе, а после рынок захватил 
лизин из Китая, продавцы которого 
значительно демпингуют. Глютен 
хотя и производят в России, но 
покрывают запросы лишь на 30-40%, 
а остальное также является импорт-
ным. Поэтому в агрохолдинге «Юби-
лейный» уверены в высоком спросе 
на продукцию и рассчитывают, что 
проект окупится за 4,5 года.

В деревне Нариманова при под-
держке департамента инвестицион-
ной политики и государственной 
поддержки предпринимательства 
Тюменской области реализуется 
другой масштабный инвестицион-
ный проект. Компания «ТюменьА-
гро» (холдинг «Технологии теплич-
ного роста») весной 2017 года наме-
рена ввести в строй вторую очередь 
производства, достигнув мощности 
45,3 тыс. тонн овощей в год. Комби-
нат занимает площадь в 17 га. Пер-
вые одиннадцать гектаров были 
запущены в начале 2016 года, объем 
инвестиций составил 2,2 млрд руб. В 
строительство второй очереди инве-
стор вложил еще 3,6 млрд руб. В пла-
нах предприятия — строительство 
третьей очереди, которая даст ово-
щеводам еще около 11 га производ-
ственных площадей. Предприятие 
выращивает томаты, огурцы защи-
щенного грунта по технологии 
малообъемной гидропоники с 
капельным поливом и постоянным 
досвечиванием. Это позволяет соби-
рать урожай круглогодично и эконо-
мить на издержках. Как отмечают в 
компании, продукцию планируется 
реализовывать в регионах Урала и 
Сибири.

Сила кооперации
В ходе ежегодного отчета перед 

областной думой губернатор Влади-
мир Якушев отметил, что сельское 
хозяйство «сработало с небольшим 
плюсом» — 0,1% к уровню 2015 года. 
«К сожалению, это ниже среднерос-
сийских показателей. Оставляет 
желать лучшего менеджмент сель-
хозпредприятий. Недостаточно 
эффективно ведется снижение 
издержек производства. Преоблада-
ют ожидания постоянного увеличе-
ния государственной поддержки. 
Но конкуренцию сегодня выдержи-
вает тот, кто не только умеет произ-
водить, чему мы за последние годы 
неплохо научились, но и продавать. 
А мы опять постоянно уповаем на 
государство и административный 
ресурс. Необходимо меняться и реа-
гировать на новые требования 
рынка. Считаю, что предприятия, 
перерабатывающие продукцию 
регионального АПК и производя-
щие продукты питания, не полно-
стью использовали ресурс, предо-
ставленный текущим периодом для 
обеспечения роста», — пояснил 
господин Якушев. По его словам, 
дальнейшее развитие сельского 
хозяйства региональные власти 
видят через усиление кооперации.

Между тем крупные игроки 
самостоятельно приступили к раз-

витию сбыта. Так, агрофирма 
«КРиММ» (Упоровский район) нача-
ла работу по сотрудничеству с 
тюменскими предприятиями, заня-
тыми в сфере общественного пита-
ния. «Мы стараемся придать нашей 
деятельности более разносторон-
ний характер. Сейчас мы через 
одного поставщика снабжаем своей 
овощной продукцией ряд тюмен-
ских кафе и ресторанов. Стараемся 
соответствовать высоким стандар-
там. Этому способствует недавно 
заработавшая у нас линия по произ-
водству очищенной продукции в 
вакуумной упаковке. Надеемся, что 
спрос на нее будет расти», — отмеча-
ет генеральный директор агрофир-
мы Геннадий Рязанов.

Тюменский агропромышлен-
ный кролиководческий комплекс 
«Рощинский» решил развивать 
свою фирменную сеть. Как отмечает 
генеральный директор «Рощинско-
го» Алевтина Бекташева, произво-
дитель намерен реализовывать в 
ней продукцию по оптовым ценам.

Фермеров обучат на курсах
В Тюменской области с 2013 года 
действуют программы, направлен-
ные на вовлечение в сельское хозяй-
ство новых фермеров, отмечают в 
правительстве региона. Например, в 
рамках программы «Развитие молоч-
ного и мясного животноводства», 
направленной на повышение про-
изводительности молока и мяса в 
Тюменской области, реализуется 
проект «Школа фермера». Это цикл 
семинаров и мастер-классов. В ходе 
обучения участники рассматривают 
вопросы государственной поддерж-
ки, учатся разрабатывать бизнес-
план создания современной фермы 
с нуля, выбора пород коров, ветери-
нарного ухода за животными, управ-
ления рационом и многие другие. 
Окончившие курсы получают серти-
фикаты об окончании, а также полу-
чают право участвовать в программе 
финансирования инвестиционного 
агентства под 3% годовых. У них есть 
возможность получить целевой заем 
на приобретение крупного рогатого 
скота, оборудования для животно-
водства и переработки сельскохо-
зяйственной продукции и молока, 
приобретение кормов, ветеринар-
ных препаратов, а также на ремонт, 
реконструкцию и строительство 
животноводческих помещений. 
Льготный кредит можно использо-
вать и на приобретение горюче-сма-
зочных материалов, запчастей и 
материалов для ремонта сельскохо-
зяйственной техники и животновод-
ческих помещений.

Существуют и программы для 
школьников. Например, уже четвер-
тый год в регионе работает проект 
«Агропоколение», направленный на 
создание условий для профессио-
нального самоопределения выпуск-
ников школ и их мотивацию для 
работы в агропромышленном секто-
ре. Свидетельства об успешном 
окончании курсов дают ребятам 
преимущество при поступлении в 
вуз. Так, например, выпускники 
агрокласса могут поступить на бюд-
жетное место при равных баллах 
ЕГЭ. В прошлом году в проекте уча-
ствовало более 80 школ из 15 райо-
нов области. В рамках проекта уче-
ники школ могут пройти профпод-
готовку по 19 направлениям. Среди 
них — тракторист-машинист, сле-
сарь по ремонту сельскохозяйствен-
ных машин и оборудования, овоще-
вод, цветовод, животновод, рабочий 
зеленого строительства (ландшафт-
ный дизайн), флорист, хозяйка 
усадьбы, повар-кондитер.

Игорь Лесовских

Несмотря на зону рискованного земледелия, Тюменская область является лидером в Уральском федеральном округе по урожайности  
зерновых культур, овощей и картофеля, а по производству яиц лидирует во всей России. Правда, в 2016 году агропромышленный сектор 
региона показал прирост всего в 0,1%. Замедление роста сектора власти связывают с неоправданным настроем менеджмента  
сельхозпредприятий на постоянное увеличение господдержки, хотя им необходимо развивать сбыт продукции. 

«СОздаНие КлаСТеРОВ ВыСОчайшеГО УРОВНЯ БУдеТ ФОРмиРОВаТь ВОКРУГ СеБЯ СОВРемеННые ЭКОСиСТемы»

В 2017 году ООО «Тюменские молочные 
фермы» (совместный проект группы компа-
ний «Дамате» и Danone) собирается ввести 
в эксплуатацию молочно-товарный ком-
плекс на 4,6 тыс. голов в Голышмановском 
районе. О выборе места под строительство, 
сотрудничестве с региональными властями 
и интересе компании рассказывает дирек-
тор по стратегическому развитию молочно-
го рынка Danone в России и СНГ АлекСей 
ДАВыДОВ.

— как проходит реализация проекта по 
строительству молочно-товарного ком-
плекса в Тюменской области? 
— На сегодняшний день введена в эксплуатацию пер-
вая очередь проекта, включающая два коровника на 
1,98 тыс. мест, здание для содержания телок случного 
возраста на 540 скотомест, здание для содержания 
нетелей на 720 скотомест, четыре телятника для 
животных в возрасте 3-12 месяцев на 2,4 тыс. ското-
мест. Реализован доильно-молочный блок с доиль-
ным залом типа «Карусель» на 40 мест, родильное 
отделение, системы навозоудаления и сепарации, 
вспомогательные и административные объекты. 

Кроме того, построены шесть силосно-сенажных 
траншей, комбифуражный склад и навесы для хра-
нения соломы. Так как ГК «Дамате» с 2014 года 
активно занимается растениеводческой деятельно-

стью в регионе, под ее управлением находятся 10,2 
тыс. га земли. Поэтому на комплексе уже создан 
запас кормов, рассчитанный минимум на 14 меся-
цев. На ферму завезены 3,1 тыс. голов скота гол-
штино-фризской породы (всего комплекс рассчитан 
на 4,6 тыс. голов). Основными поставщиками пого-
ловья стали Голландия и Германия. Новое стадо 
состоит из телок 6-12 месяцев, а также нетелей со 
сроками стельности до шести месяцев. Таким обра-
зом, первые отелы и первое молоко ожидают на 
ферме уже в марте 2017 года. Вторая часть поголо-
вья — 1850 голов — будет завезена на ферму в 
апреле-мае 2017 года.
— каковы инвестиции в реализацию про-
екта? 
— Проект оценен в 5,6 млрд руб. На данный момент 
финансируется за счет собственных средств ГК 
«Дамате», банковского финансирования со стороны 
АО «Россельхозбанк» и инвестиций компании 
Danone. К сожалению, раскрыть сумму точных инве-
стиций каждой из сторон мы не можем.
— На какие объемы производства должен 
выйти проект после полной реализации? 
— Комплекс будет полностью сдан в эксплуатацию 
в июле 2017 года. В течение 2017 года будут про-

ходить осеменение и отелы. Тем не менее, уже в 
этом году предприятие планирует произвести 4,8 
тыс. тонн молока, из которых 4,3 тыс. тонн будет 
отправлено на перерабатывающие заводы компа-
нии Danone. После выхода на полную мощность 
комплекс будет производить порядка 40 тыс. тонн 
молока в год. 
— Почему для реализации проекта была 
выбрана Тюменская область? 
— Во-первых, в Тюменской области у нас находится 
крупный молочный комбинат «Ялуторовский», для 
которого нам необходимо сырье. Во-вторых, в реги-
оне власти активно способствуют развитию молоч-
но-товарного производства, предоставляют хоро-
шие субсидии производителям молока. 
— какое участие в реализации проекта при-
няли региональные власти? 
— Правительство Тюменской области занимает 
лидирующее положение в стране по привлечению 
и реализации инвестиционных проектов. И проект 
ГК «Дамате» был включен в перечень приоритет-
ных инвестпроектов, его лично курирует губерна-
тор Тюменской области. Со стороны департамен-
та инвестполитики региона нам оказывается все-
стороннее сопровождение проекта и организаци-

онно-административное содействие. Это крайне 
важно в вопросах своевременного и эффективно-
го согласования со всеми надзорно-администра-
тивными органами. Правительство региона раз-
работало и внедрило целый ряд программ финан-
совой поддержки. Это компенсации по лизинго-
вым платежам, возмещение субсидий, снижение 
налогового бремени.
— какой интерес в реализации проекта пре-
следовала компания Danone? 
— Мы считаем, что создание в России крупных 
производственных кластеров высочайшего уров-
ня не только будет способствовать производству 
молока высокого качества, но и формировать 
вокруг себя современные экосистемы. Мы как 
самая большая молочная компания в РФ заинте-
ресованы в стабильном и взаимовыгодном 
сотрудничестве с поставщиками-производителя-
ми молока и планируем расширять проекты, 
направленные на развитие производства молока. 
Все молоко, произведенное на комплексе, будет 
продаваться на перерабатывающие заводы ком-
пании Danone, в частности на молочный комбинат 
«Ялуторовский». 

Беседовал Игорь лесовских

В 2016 году Тюменская область заняла  
первое место в УрФО по урожайности 
зерновых культур
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экономика региона тюменская область

— туризм  —

Туризм увеличивается  
в объемах
22 декабря 2014 года губернатор Тюмен-
ской области Владимир Якушев утвер-
дил областную программу «Развитие 
внутреннего и въездного туризма». Она 
предполагает, что продвижение турист-
ского продукта региона на российском 
и международном рынках к 2020 году 
позволит увеличить объем платных 
услуг в сфере внутреннего и въездного 
туризма на душу населения с 3203 до 
4363 руб. Количество прибывших рос-
сийских туристов и экскурсантов в 
Тюменскую область планируется повы-
сить с 1,8 млн до 2,2 млн человек, число 
иностранных туристов должно увели-
читься с 46,6 тыс. до 48,4 тыс. Преиму-
щественные целевые группы туристов, 
определенные программой, это жители 
Тюменской области, Москвы, Санкт-
Петербурга, близлежащих регионов — 
Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецко-
го автономных округов, Свердловской 
области. 

Регион по интересам
На данный момент Тюменская область 
может предложить самые разные 
направления внутреннего туризма — 
от культурно-исторического и просве-
тительского до медицинского и эколо-
гического. 

В первую очередь, когда говорят о 
достопримечательностях региона, 
вспоминают Тобольск, в который еже-
годно приезжает более 400 тыс. тури-
стов, чтобы посмотреть на «жемчужину» 
Сибири — уникальный белокаменный 
кремль. 

Большим спросом пользуются у тури-
стов тюменские горячие геотермальные 
источники. Состав воды в них богат 
минеральными солями и микроэлемен-
тами. Считается, что такая вода подходит 
для питья и даже является лечебной, в 
зависимости от набора минералов она 
лечит заболевания пищеварительной, 
дыхательной, эндокринной и других 
систем.

По мнению директора департамента 
потребительского рынка и туризма 
Тюменской области Андрея Пантелеева, 
многопрофильный медицинский центр 
«Медицинский город» Тюмени может 
конкурировать с зарубежными здравни-
цами. «Наш „Медицинский город” обла-
дает высокотехнологичным оборудова-
нием и в части онкологии является уни-
кальным проектом в России. Ради того 
чтобы полечиться у нас, люди едут не 
только из других городов, но и из других 
стран», — отметил он.

Гостям предложат  
бурение скважин
Сейчас тюменский департамент потреби-
тельского рынка и туризма занимается 
разработкой новой программы развития 
туристской инфраструктуры, которая 
должна по-новому продемонстрировать 
возможности региона. «Большое внима-
ние в обновленной стратегии будет 

сосредоточено на продвижении турист-
ского продукта в интернете. Благодаря 
разработке нового сайта, планируется 
презентовать достопримечательности 
Тюменской области для привлечения 
большего количества туристов. Также 
планируется полное оснащение туристи-
ческих объектов специальной навигаци-
ей. На каждом здании и культурном 
памятнике будут установлены таблички с 
QR-кодом, который с помощью специаль-
ной программы можно распознать и 
быстро получить информацию о досто-
примечательности в электронном виде», 
— пояснил Андрей Пантелеев. По его сло-
вам, новая концепция предусматривает 
не только внедрение технологий, но и 
новую подачу туристского продукта. 
«Сейчас мы стараемся построить нашу 
стратегию так, чтобы для каждого города 
у потенциального туриста и жителя реги-
она была своя ассоциация. Например, 
Тюмень — Врата Сибири, Ялуторовск — 
город декабристов, Тобольск — духовная 
столица Сибири, а в селе Покровском 
родился Распутин», — говорит господин 
Пантелеев. 

Кроме того, Тюменская область наме-
рена использовать ассоциацию региона 
с нефтяными месторождениями. Сейчас 
туристические компании разрабатыва-
ют «туры нефтяника». В рамках такого 
тура можно будет посетить музей нефти 
и Антипинский нефтеперерабатываю-
щий завод. Как рассказал Андрей Панте-
леев, у туристов будет возможность 
пройти посвящение в нефтяники и при-
нять участие в процессе имитации буре-
ния на нефтяных месторождениях. В 
завершение тура можно будет посетить 
горячие источники, так как именно их 
впервые нашли в Тюмени, когда искали 
нефтяные месторождения.

Для продвижения туристических воз-
можностей региона также планируется 
использовать кино. Сейчас в Тобольске 
идут съемки художественного фильма 
«Тобол» по мотивам романа Алексея Ива-
нова. Фильм расскажет зрителю об исто-
рии освоения Сибири в петровские вре-
мена, первом сибирском губернаторе, 
князе Матвее Гагарине и русском про-
светителе Семене Ремезове. По мнению 
господина Пантелеева, те дома, которые 
восстановили для съемок фильма, 
можно будет использовать для туристи-
ческих целей. 

По мнению директора туристического 
агентства «Глобус-Турс» Павла Шаманен-
ко, департаменту потребительского 
рынка и туризма также стоит обратить 
пристальное внимание на развитие при-
родного и экологического туризма. По 
мнению господина Шаманенко, этот 
ресурс сейчас Тюменская область исполь-
зует минимально. «Нашу природу и пей-
зажи ни с чем нельзя сравнить. Если будет 
создан водный турмаршрут, какой у нас 
был 25 лет назад, это будет просто бомба!» 
— считает он. Как рассказал Андрей Пан-
телеев, уже в этом году будет запущен 
корабль-музей по реке Тура, на борту 
которого можно будет узнать историю 
тюменского судостроения. 

Анастасия Булатова

Особенности регионального отдыха
За 2016 год Тюменскую область посетило 2 млн туристов, включая около 50 тыс. иностранцев. Сейчас региональные власти разрабатыва-
ют новую программу развития внутреннего туризма. Обновленная стратегия призвана раскрыть туристский потенциал области за счет 
создания новых маршрутов и продвижения их в интернете и кино. 

В селе Покровском расположен музей Григория Распутина

Большим спросом пользуются у туристов тюменские горячие геотермальные источники   
По мнению региональных властей, Тюмень должна вызывать 
ассоциации у туристов как  Врата Сибири Декорации фильма также будут использоваться в туристических целях  

Фильм «Тобол» расскажет об истории освоения Сибири  
в петровские времена   
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«иНТеРеС СО СТОРОНы иНОСТРаННых ТУРиСТОВ, БезУСлОВНО, СУщеСТВУеТ»

ПОчемУ ТУРиСТы едУТ В ТОБОльСК

Одним из ключевых историко-культурных 
комплексов Тюменской области является 
Тобольский государственный историко-архи-
тектурный музей-заповедник, который вклю-
чает белокаменный кремль постройки XVII-
XVIII веков. ежегодно Тобольск посещает 
более 400 тыс. туристов. О работе и планах 
развития музея-заповедника рассказала его 
директор НАТАлья ВеРТяНкИНА. 

— какова динамика посещаемости туристами 
Тобольского музея-заповедника и ради чего 
они приезжают в Тобольск?
— Количество посетителей неуклонно растет и прибли-
жается к 500 тыс. человек в год. Сегодня Тобольский 
историко-архитектурный музей-заповедник это боль-
шой комплекс, в котором представлены 62 мемориаль-
ных объекта. В структуру музея входят Дворец намест-
ника, Губернский музей, Дом мастеров, Гостиный двор, 
Губернская судебная управа, научная библиотека, Дом 
Корнилова, а также архитектурный комплекс «Тюрем-
ный замок». Наш Тобольский белокаменный кремль — 
гордость Сибири. В фондах хранится свыше 400 тыс. 
музейных предметов, наиболее ценными из которых 
являются коллекции этнографии, археологии, палеон-
тологии, рукописных и старопечатных книг, фотокол-
лекция, коллекция предметов, принадлежавших цар-
ской семье Романовых. Библиотека обладает большим 
собранием изделий прикладного искусства, в числе 
которых художественная резьба по кости. Музей-запо-
ведник это еще и научно-исследовательская площадка, 
которая открыта для разных ученых, в том числе архео-
логов, лингвистов, историографов, социологов. 
— как Тобольский музей-заповедник участву-
ет в научно-исследовательской деятельно-
сти?
— Тобольский музей-заповедник обладает уникальным 
фондом редких книг в 35 тыс. экземпляров, имеется 
большое количество эпохальных документов. Порядка 
20 кандидатских и докторских диссертаций за послед-
ние годы было защищено на базе музея-заповедника.

— Чувствуете ли интерес со стороны ино-
странных туристов? Насколько готова инфра-
структура для иностранцев?
— Интерес со стороны иностранных туристов, безус-
ловно, существует. В основном это  университетская 
профессура и представители деловых кругов, которые 
прибывают в Тюмень или Тобольск для участия в меро-
приятиях международного уровня. Например, в февра-
ле к нам приезжали гости из США, Италии и Франции. 
Это были врачи, литераторы, руководители крупных 
зарубежных компаний. На всей территории музея-
заповедника, равно как и в целом в Тобольске, суще-
ствует навигация на русском и английском языках. Спе-
циально для иностранных гостей у нас работают экскур-
соводы, владеющие английским языком, а также пере-
водчики, с которыми мы сотрудничаем внештатно. К 
сожалению, мы не можем похвастаться вариативно-

стью представленных языков, пока что для иностранных 
гостей мы проводим экскурсии только на английском и 
немецком языках.
— Из каких источников финансируется дея-
тельность музея-заповедника?
— Мы являемся государственным учреждением 
областной принадлежности, поэтому наше финансиро-
вание осуществляется из бюджета Тюменской области. 
Кроме того, музей-заповедник и сам зарабатывает на 
свое развитие. Как и у всех автономных учреждений, у 
нас есть внебюджетная составляющая. На территории 
Тобольского Кремля работает небольшой отель-музей, 
где мы размещаем гостей. Кроме того, мы оказываем 
услуги образовательного и просветительского характе-
ра. Иногда после экскурсии по музею-заповеднику 
туристы просят показать им город. В таком случае мы 
сопровождаем экскурсионные группы на своем тури-
стическом транспорте.
— есть ли проблема с кадрами?
— Тоболяки довольно охотно идут к нам на работу в 
качестве смотрителей, научных сотрудников и экскур-
соводов. Все наши сотрудники — абсолютные профес-
сионалы, выпускники исторического факультета, музе-
еведы, специалисты по направлениям сервис и туризм. 
— какие ключевые реставрационные работы 
уже идут или планируются в ближайшее 
время?
— На август запланировано введение в эксплуатацию 
объекта под названием «Музей царской семьи Рома-
новых». До того как Романовы прибыли в Екатерин-
бург и были расстреляны в доме Ипатьева, они нахо-
дились в Тобольске в доме генерал-губернатора Кор-
нилова. Именно на этом объекте сейчас ведутся клю-
чевые реставрационные и строительные работы. С 
июня мы приступаем к его внутреннему наполнению, 
монтажу экспозиционно-выставочных проектов. Все 
строительные и реставрационные работы проводятся 
под жестким государственным контролем в согласо-
ванности с комитетом по охране памятников культуры 
и департаментом культуры Тюменской области. 

Беседовала Анастасия Булатова
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Тобольск — город в Тюменской области, находится 
близ впадения Тобола в Иртыш. Население составляет 
около 100 тыс. человек. Основан в 1587 году. Первым в 
Сибири получил статус города в 1590 году. С конца XVI до 
XVIII века — главный военный, административный, поли-
тический и церковный центр Сибири. В Тобольске распо-
ложен единственный в Сибири каменный кремль, уни-
кальный образец сибирского зодчества постройки XVIII 
века. На его территории более 30 сооружений, включая 
главную достопримечательность — Софийско-Успенский 
собор — первое каменное строение в Сибири постройки 
1686 года.

В Тобольске отбывали ссылку декабристы Иван Аннен-
ков, Вильгельм Кюхельбекер, Александр Муравьев, Миха-
ил Фонвизин, писатель Александр Радищев, протопоп 

Аввакум. С 13 августа 1917 года по 13 апреля 1918 года в 
Тобольске находились Николай II и его семья. В городе 
жил автор «Конька-Горбунка» Петр Ершов.  

Превращение Тобольска в крупный туристический 
центр началось после того, как город в 2003 году посетил 
президент России Владимир Путин. В ходе визита он рас-
порядился сделать Тобольск одной из культурно-духовных 
доминант Сибири. Уже в 2004 году была разработана 
областная программа «Создание туристического центра 
Западной Сибири на базе историко-культурного наследия 
города Тобольска». С этого момента началась масштабная 
реконструкция и благоустройство города, формирование 
туристической инфраструктуры. Проведена реконструкция 
дорог, пешеходных тротуаров, фасадов домов, построена 
набережная.   
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В Тобольске проходят съемки фильма «Тобол»
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Премия основана на результатах рейтинга газеты «Коммерсантъ-Урал». В основе исследования – количество нейтрально-положительных упоминаний в СМИ и экспертная оценка редакции

Слева направо: губернатор Тюменской области Владимир Якушев, генеральный директор агрофирмы «КРиММ»  
Геннадий Рязанов, генеральный директор издательского дома «Коммерсантъ-Урал» Сергей Плахотин

Статуэтки для «Твердых знаков» изготовлены ювелирным домом 
Moiseikin

Слева: генеральный директор агрофирмы «КРиММ» Геннадий Рязанов

Российский биатлонист, бронзовый призер зимних Олимпийских игр 2014 года  
в индивидуальной гонке, заслуженный мастер спорта Евгений Гараничев

27 мая 2016 года в Тюмени впервые состоялось вручение премии «Твердые знаки»

Рейтинг «Твердые знаки» основан на принципах «Коммерсанта» — только факты и только  
из достоверных источников

КаК ПОдВОдилиСь иТОГи 2016 ГОда

Review Твердые знаки
2017

Тюменская область

МеСТО В РейТИНГе, НОМИНАНТ, ИНДИкАТОР „Ъ”

НАУКА

1  Тюменский государственный университет 6,63

2  Тюменский индустриальный университет  6,27

3  Тюменский научный центр Сибирского отделения РАН  2,81

4  Западно-Сибирский инновационный центр нефти и газа  1,00

СПОРТ

1 Евгений Гараничев (биатлон) 10,24

2 Анастасия Загоруйко (биатлон) 9,34

3 Наталья Кузютина (дзюдо) 7,93

4 Виктория Сливко (биатлон) 7,73

5. Вячеслав Малеев (биатлон) 5,09

6 Иван Якимушкин (лыжные гонки) 4,39

7 Денис Спицов (лыжные гонки) 4,09

8 Антон Прохоров (виды спорта, включенные в программу 
Паралимпийских летних игр по спорту лиц с ПОДА, легкая атлетика) 

3,32

9 Команда формейшн «Вера» (танцевальный спорт среди ансамблей) 2,81

10 Юлия Каплина (скалолазание) 1,58

КУЛЬТУРА

1 Тюменский драматический театр 4,81

2 Тюменская филармония 4,25

3  Тюменский филармонический оркестр 4,17

4 Молодежный театр «Ангажемент» им. В.С. Загоруйко 2,58 

5 Тюменский театр кукол  2,58

6 Тобольский историко-архитектурный музей-заповедник 1,00

БИЗНЕС (ПРОМЫШЛЕННОСТЬ)

1 АО « Антипинский нефтеперерабатывающий завод»  
(группа «Новый поток») 

7,49

2 ООО « Западно–Сибирский нефтехимический комбинат» 
(ЗапСибНефтехим, ПАО «СИБУР», Тобольск) 

6,15

3 Аэропорт Рощино 4,81

4  «РН—Уватнефтегаз» (ПАО НК « Роснефть») 4,58

5 ОАО « Мостострой–11» 3,00

6 ООО «Тюменский фанерный завод» 3,00

7 ООО «Динаэнерджетикс Сибирь» (компания DYNAenergetics) 2,00

8 АО «ГМС Нефтемаш» (Группа ГМС) 1,58

9 Металлургический завод «Электросталь Тюмени» (холдинг УГМК) 1,00

10 ООО « Кнауф Инсулейшн Тюмень» (KNAUF Insulation) 1,00

11  ЗАО «Завод Тюменьремдормаш» 1,00

БИЗНЕС (ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК)

1-2  АО «Тюменский бройлер» 4,17

1-2 ОАО «Золотые Луга» (бренд «Ишимский сыр») 4,17

3 Птицефабрика «Пышминская» 3,46

4 Агрохолдинг «Юбилейный» (завод «Аминосиб») 3,17

5 ООО «Эра-98» (рыбная компания) 3,00

6 ПАО «Птицефабрика «Боровская» 2,32

7 ООО «ТК Тюмень Агро» 1,58

8 АО «Мясокомбинат  Ялуторовский» 1,00 

кТО ВОзГлАВИл «ТВеРДые зНАкИ» ПО ИТОГАМ 2015 ГОДА 

НАУКА

1  Тюменский технопарк 5,98

2 Тюменский государственный университет 5,73

3 Тюменский нефтегазовый университет 4,91

СПОРТ

1 Евгений Гараничев (биатлон) 11,00

2  Юлия Ефимова (плавание) 9,50

3 Денис Кудрявцев (легкая атлетика) 8,02

КУЛЬТУРА

1 Тобольский историко-архитектурный музей-заповедник 4,70

2 Тюменский драматический театр 4,09

3 Тюменская областная научная библиотека им. Д. И. Менделеева 4,00

БИЗНЕС (ПРОМЫШЛЕННОСТЬ)

1 Антипинский НПЗ 5,98

2 «РН-Уватнефтегаз» (ранее «ТНК-Уват», входит в «Роснефть») 5,49

3 ООО «Эм-Си Баухеми» (обособленное подразделение 

MC-Bauchemie в Тюменской области) 

3,91

БИЗНЕС (ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК)

1 «Тюменский бройлер» 4,95

2 Молочный комбинат «Ялуторовский» (входит в ГК «Данон») 4,00

3 ООО «Эра-98» (рыбная компания) 4,00

«Твердые знаки». Тюменская область-2016
Газета «Коммерсантъ-Урал» представляет 
исследование количества упоминаний  
тюменцев и тюменских организаций  
в федеральных и мировых СМИ по итогам 
2016 года. Исследование подготовил инфор-
мационный центр ИД «Коммерсантъ-Урал».  
В основе исследования — индекс цитируе-
мости компаний и персон за 2016 год  
в наиболее авторитетных и рейтинговых 
СМИ, чьи материалы размещены  
в открытом доступе.
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